

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año X.—Número 3.301

Director: DON JOSÉ ESTRAÑA

Viernes 10 de junio de 1904

LA SEÑORA

## Doña Angeles Martínez Villa

### de Esperanza

Ha fallecido en el pueblo de Villacarriedo  
DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS  
R. I. P.

Su esposo don Amílcar Esperanza de Oyarbide; sus hijas Angeles, Carmina y Mercedes; su madre doña Natalia García de Quintana; sus hermanos don Agustín y don Daniel; su madre política doña Elinora de Oyarbide; hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes,

SUPLIOAN á sus amigos encomiendan á Dios el alma de la finada y se sirvan asistir á los funerales que por su eterno descanso, han de celebrarse el sábado 11, á las once de la mañana, en la Iglesia parroquial de Villacarriedo, por cuyo favor les vivirá eternamente agradecidos.

El cadáver será conducido desde Villacarriedo al cementerio de Orlego.

10 de junio de 1904

## EL SEÑOR M<sup>c</sup> CONACHY

participa á su distinguida clientela que dentro de breves días abrirá su nuevo gabinete dental en el *Chalet Quintana*, Paseo de Menéndez Pelayo. Permanecerá durante la temporada de verano.

## La Boreal

Compañía Anónima de Seguros

El Consejo de Administración de esta Compañía hace saber á los señores interesados que las oficinas de la misma se trasladarán, desde el día 15 del presente mes, al domicilio de los señores Hijos de Luis García, Muelle, número 13.

## Cuál debe ser la finalidad DEL DEBATE

Es achaque añejo en nuestros políticos, lamentar el mal presente analizando las torpezas del pasado y deduciendo responsabilidades que jamás se hacen efectivas; pero pocas veces, muy pocas, miran al porvenir y tratan de fijar orientaciones precisas y redentoras que reparen las aludidas torpezas.

Tal parece ser el camino que lleva el debate político entablado en el Congreso con motivo del tratado franco-alemán acerca de Marruecos: se ha dicho cuanto pudo y dejó de hacer España en el citado imperio; se trata de saber quién es el culpable de que no se llegara á firmar el acuerdo franco-español que dejó casi ultimado el último Ministerio Sagasta; se habla, en fin, del pasado, sin que casi ninguno se acuerde del porvenir.

Y, sin embargo, al porvenir es á donde hay que extender la vista; en el que hay que pensar y para el cual debe trabajarse en este despertar de la opinión pública, acerca de las cuestiones africanas.

Por eso nos parece muy atinada y puesta en razón la advertencia que el ministro de Estado ha hecho á los oradores políticos que toman parte en la interpelación Necedal sobre Marruecos, al contestar al señor duque de Almodóvar del Río: «no debe discorrir el debate sobre el pasado y determinar la orientación que el Gobierno debe seguir en el futuro».

Acertado estuvo el señor Rodríguez Sampedro, que no siempre son las oposiciones las que aclaran, y ojalá obrara con igual tacto al dirigir las negociaciones que sigue el señor León y Castillo con Mr. Delcassé para delimitar la esfera de influencia que ha de tener España en el Noroeste de África, para no comprometernos á más de lo que podamos realizar, ni abdicar derechos á cambio de ilusorias ventajas y para tener la firmeza necesaria, equilibrada con la debida prudencia, para suspender aquellas negociaciones cuando por el contrario se trate de llevarlas por camino que no convenga á nuestros intereses.

Plan de conducta para el porvenir es el que se necesita, en forma que sea una obra nacional, no de un partido ni fracción determinada, para que cuando un Gobierno suceda á otro respete el sucesor la política africana del que le precede, como se

hace en Francia, en Inglaterra y en los demás países que tienen programa fijo y voluntad para realizarlo.

Dejemos en el archivo de la Historia el testamento de doña Isabel I; no supimos ó no quisimos cumplir sus cláusulas ejecutando su postrimera voluntad política; y como tal testamento no sirve hoy para otra cosa que para ser terrible acusador de nuestra ineptitud y abandono, prescindamos de él y veamos con fe y resolución si podemos emendar el yerro pasado, emprendiendo una acción eficaz y precisa que obedezca á un pensamiento bien concebido y que se derrolle mejor para no ser expulsados del Norte de África.



## SONETO

Juega la ondina en el tranquilo lago y el reflejo sus gracias peregrinas, porque sirven sus aguas cristalinas á su hermosa de amoroso halago. Todo en ella es sutil, aéreo, vago, cual si á través de nubes diamantinas entre auroras brillantes y divinas, surgiera bella creación de un mego. Sumérjese de pronto y desaparece embargado dejando al pensamiento que al ver cómo se oculta y desvanece la perdida ilusión, en el momento la llama, la persigue y le parece sentir su paso al susurrar del viento.

Arturo Méndez

## Noticias telegráficas

(DE LA MADRUGADA DE AYER)

### La revolución del Uruguay

El Gobierno de Montevideo ha publicado la victoria alcanzada sobre un destacamento de rebeldes.

Estos huyeron con pérdidas numerosas, entre las que se cuentan 4.000 caballos.

### Ataque á Port-Arthur

Los periódicos de Londres publican, bajo reserva, un telegrama de In-kou en el que se dice que desde el sábado los japoneses están atacando á Port-Arthur por mar y tierra.

### Los sitiadores—añade—ocupan delante de la plaza una línea semicircular de 40 kilómetros de extensión y se cree que la rendición de la plaza es inminente.

### De Marruecos

Dicen de Tánger que acaba de recibirse una carta del Sultán terminando la solución del conflicto accediendo á las demandas de los representantes de Inglaterra y América.

Perdicarís, que ha estado enfermo, ya está bien.

En el camino de Alcazar han sido robados los peatones francés y alemán.

En la playa vecina de Arcilla desembarcó la tripulación de un barco velero español.

Cuando regresó á bordo se encontró con que le habían robado las provisiones.

El acorazado inglés marchará mañana á Gibraltar.

En la Mezquita se ha leído una orden del Sultán destituyendo al bajá de Tánger, como satisfacción dada al bandido Raisulf.

A última hora confirman de Tánger el telegrama anterior.

El Sultán ha enviado, además, cartas á los embajadores inglés y yanqui comprendiendo los extremos siguientes:

Retirada de las tropas, el perdón de Raisulf y el nombramiento de éste de cabo de la kábila de los aduantes cercanos á Tánger.

Créese que con esto se logrará el rescate de los secuestrados; pero se teme que si el Raisulf no se conforma, esto agravará la situación.

### Debate

El debate sobre la cuestión de Marruecos repercutirá en el Senado, donde el señor Abarzuza explicará su conducta como ministro de Estado.

### Los suplicatorios

El señor González Besada es favorable á conceder los suplicatorios en los que exista algún vestigio de criminalidad ó hecho punible.

### Los hortelanos

Dicen de Barcelona que en San Andrés de Palomar los hortelanos de huelga tirotearon á tres patronos que trabajaban en una huerta. La benemérita detuvo á siete.

RICARDO.

Colaboración especial de EL CANTÁBRICO

## LOS PINTORES MONTAÑESES

II

Nota una cosa, y es la ausencia de todo nombre montañés en la lista de escultores. Puesto á cavilar sobre ello, al punto me explico el caso. Y es, según entiendo, que los artistas santanderinos sienten y ven el campo, pero solo, aislado, sin hombres. La tierra es para ellos la que vive, desplegando ante los ojos y emocionando placidamente el alma el espléndido encanto de su belleza externa. Los seres son figuras decorativas, una nota de color que ayuda á la integridad del conjunto. Tienen más de poetas que de psicólogos.

Se advierte el mismo fenómeno en la gente de letras que ahí despunta con relevante personalidad. Pareda ha sido siempre un gran poeta objetivo. Borrando los paisajes en sus páginas novelescas, se habrá reducido á breves límites de arte toda su fecunda y gallarda labor literaria. Nace esta aptitud artística no sólo de la personal complejidad espiritual, del nativo temperamento, sino también del suelo en que se vive, de la tierra que era los talentos creadores, nutriéndolos con la propia sangre, la propia poesía, dándoles su misma alma.

Es Enrique Menéndez gran poeta, digno de muy alta alabanza. Mas es necesario declarar, en buena crítica, que no es lirico poeta subjetivo, cantor de los movimientos de su espíritu. A través de sus versos y de sus prosas, conocemos, no su interior en las horas de meditación, de sondaje psicológico, de escrutamiento y disección de su alma, sino las impresiones externas que han sacudido sus nervios y han llevado á su corazón emociones tranquilas, de un reposo sin término. Es un poeta con raigambre en la tierra, cuya poesía, después de sentida, ha devuelto en páginas de un arte admirable.

Así son también los pintores montañeses; poetas de la naturaleza. Todos son paisajistas.

Ante los ojos de estos artistas muéstrase siempre una tierra amablemente inspiradora. Las más variadas viñetas rústicas hacen gala de desplegar á la contemplación de los que, con sed de belleza, la buscan. Selvática, bravia, con hermosura salvaje, espanta cuando se miran sus altos picachos donde las nieves han dejado la nota de su blancura plácida, y donde las nieblas, que lloran cuando el viento las empuja, se asoman á mirar el caserío entre el verdor del valle escondido. Idílico, respirando una paz inalterable, subyuga en los trozos campesinos, en la tierra baja, con árboles que se acorcan á dar un poco de amiga sombra á esas sendas blancas parecidas á caminos de hadas, que lloran adelante se pierden á lo lejos entre los castaños del monte, como una ruta hacia la poesía y el ensueño.

Son, en verdad, hermosos esos rincos montañeses. Bien hayan los pinceles que acertaron á platarlos!

Reodos de ríos con aguas mansas que arrastran en corriente silenciosa á lo largo de los valles con eterno verdor vestidos. Y en esos reodos, viniendo el abrazo de las plantas bajas que le engalanan con sus hojas, el tronco robusto, fuerte, afoso, á quien da sombra el alto ramaje que se asoma á mirarse en el agua que pasa sin borrar su imagen, y que llena de música sugestiva con el rumor de las hojas nuevas el sosiego campesino. Ahí, en esos reodos, más allá, el rodazo del molino que bate el agua, sin duda para hermosarla, y que vaya, orilla abajo, dejando el ensaje de sus espumas blancas.

Dice tanto como un hombre un viejo castaño, desnudos los gajos, solitario en el campo. Es una historia, una vida.

Quizá por sugestión, por los recuerdos que despierta y las vidas que evoca, sea más interesante la suya que la vulgar existencia de un ser cualquiera.

En los paisajes montañeses lo mejor, lo que más vida entraña y más poesía atesora, es el paisaje mismo. En silencio, en plena soledad envuelto, vive y encanta.

Todo rumor de vida extraña descompone su bello gesto, su admirable armonía de conjunto. La lucha de los hombres, las es-

cenias de la vida vulgar con sus figuras en acción, movidas por pasiones bajas y con instintos de bestias, se desprenden, repugnan por su carácter repulsivo. Es necesario entregar el espíritu al campo solo.

Acaso si consienten como nota simpática, elemento estético de integración, animando el paisaje, cualquier ser vivo, pero pasivo, en quietud.

En medio del campo, como señal de vida humana, cuadra algunas veces la casa rural de cuya chimenea sale el humo familiar á la caída de la tarde; no desentona tampoco la vaca que pascia en el prado, reflejando en sus ojos melancólicos el verde de los matorrales, ni el hato que anda, veredas arriba, ojeando el aprisco y sonando las esquillas en el silencio del valle. Y á la vora del agua que corre, la zagala que lava; ó á la sombra de la caigiga centenaria, viejo patriarca de la aldea, el cabrerillo que tate el rabel, cuyos sonidos de amores y tristezas no se sabe si cantan ó lloran, bien puede decirse que son seres vivos que ensajan con propiedad en cualquier término de un paisaje como una nota más del campo.

Todos estos esbozos, apuntes de dibujos y de color, los entrega pródigo á los pintores la tierra montañesa. Añádase á esto, esa luz propia de la región, esos cielos neblinosos, de una melancolía poética, que no se llenan nunca con claridades de sol agresivo, como en la tierra andaluza de cielo alto, de aire encendido, con vaho cálido, ni muestra tampoco esa tibieza de la luz en las noches de luna sobre las pardas llanuras castellanas, con ambiente reposado, en un silencio muerto que parece nunca acabar.

Hasta el color verde de los árboles en el prado de la Montaña es distinto al verde de los naranjos en las huertas levantinas y al de los olivos en las haciendas sevillanas.

Son los bancales de maíces con verde obscuro, mientras que tierras cordobesas abajo, el color de la mies da una entonación dorada al paisaje. Y las aguas, penas arriba, son vivas, saltan, al descender al llano, en tanto que por otros rincos de España, se deslizan calladas, sueltas, llano adelante, casi sin movimiento, con reposo de remansos.

Es, por tanto, el paisaje montañés algo típico de la región, que entraña un carácter peculiarísimo, raramente inconfundible.

Si han de buscar los paisajistas originalidad en sus creaciones ó, por lo menos, en sus copias del natural; si lo menos que se les puede exigir es acierto en la visión artística, espíritu de selección estética como, entonces, no han de reproducir necesariamente, por espontánea inclinación del temperamento, los pintores santanderinos el amplio, variado y sugestivo paisaje montañés? A más, el suelo á la artista á la nativa tierra, cuya cal lleva en los huesos y cuya poesía le ha nutrido de ensueños y de irresistibles aforanzas el alma. Como hay árboles que no viven más que en ciertos climas, nutriendo su savia vital en el jugo del suelo en tierras á propósito, así hay artistas que no pueden vigorizar su arte de creación más que en el solar del nacimiento, en cierto ambiente familiar, fijos los ojos y abierto el corazón sobre el bello panorama que se ha agarrado—en visión ideal al espíritu—desde los felices años primeros. Es esta visión algo que perdura, que jamás se borra, eterna amada y tirana de todo artista.

Sería violentar la Naturaleza, cambiar por capricho ese sentido artístico.

Consérvase el acento regional, el tipo de raza, los caracteres solitarios, cuanto es legítimo en el individuo. ¿Cómo, pues, el artista en su obra ha de perderlos?

Por eso creo yo, razonando así, en buena crítica, por inflexible regularidad de las conclusiones lógicas, que son iguales en la ciencia como en el arte, que los pintores montañeses, como los escritores de ese país, ante todo y por encima de todo son necesariamente objetivos, paisajistas, amadores de la fuerza y por amor de la tierra nativa, que á ellos solamente descubre sus encantos y todo el esplendor de su belleza.

Angel Guerra.

Madrid, junio de 1904.



### POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 9—14'30.

### Consejo en Palacio

Hoy por la mañana se ha celebrado en Palacio el acostumbrado Consejo de ministros de los jueves, con asistencia del Rey.

El señor Maura en su discurso-resumen dio cuenta al monarca de los sucesos más salientes, tanto de política interior como del orden internacional.

En cuanto á política exterior habló el Presidente del Consejo de la toma de Dainy por los japoneses.

También se ocupó del tratado de arbitraje entre España y Portugal, haciendo notar el buen efecto que había producido.

Igualmente aludió el señor Maura á la inauguración del Banco Ibero-Americano en la Habana.

Trató asimismo el jefe del Gobierno de los asuntos de Marruecos, manifestando al Rey que la situación ha mejorado á virtud de haber aco-

cido el Sultán á las pretensiones del bandido Raisulf para libertar al secuestrado norteamericano Mr. Perdicarís.

En orden al interior el Presidente del Consejo manifestó al monarca que se había conjurado el conflicto de los alcoholeros.

### Ferrocarriles secundarios

El Presidente del Consejo al recibir á los periodistas en su despacho oficial dijo que hoy se pondría á discusión en el Congreso el proyecto de ferrocarriles secundarios.

### Firma

Después del Consejo don Alfonso firmó varios decretos de Guerra, Gracia y Justicia y Gobernación.

La firma de Gobernación carece de importancia.

Entre los decretos de Guerra hay uno nombrando vocal de la Junta Consultiva al general de brigada don Arturo Alsina.

También se nombra Gobernador Militar de Santander y de la plaza de Santoña al general de brigada don Ruperto Colomer.

Entre los decretos de Gracia y Justicia hay uno nombrando magistrado de la Audiencia de Logroño á don Juan José Pelayo.

### Consejo

Después del Consejo con el Rey los ministros se reunieron en consejo para cambiar impresiones, tratando de varios expedientes de Marina que carecen de importancia general.

### Más Consejo

El domingo próximo, según ha dicho el señor Maura, se reunirá nuevamente el Consejo de ministros, pues creen éstos que para entonces habrá varios expedientes que resolver.

### Recompensas

Con motivo de la concesión de recompensas á las autoridades de las provincias que ha visitado el Rey, se han quedado algunos pueblos que no han recibido tal distinción.

A este propósito, el señor Maura ha dicho que él ha acompañado al monarca y que en todos los puntos donde ha estado don Alfonso en su reciente viaje, se había mandado hacer la propuesta correspondiente y ahora se han concedido las recompensas para aquellos pueblos.

Los que ahora se creen preteridos serán poblaciones que visitara el Rey en época de anteriores Gobiernos, y el señor Maura ha dicho que si por esos Gobiernos se le hacen las propuestas, no tiene inconveniente en poner á la firma las correspondientes recompensas.

RICARDO.

## Un recuerdo á Núñez de Arce

Ayer, 9 de junio, hizo un año que murió el célebre cantor de los *Gritos del combate*, uno de los poetas más notables de la España del siglo XIX, don Gaspar Núñez de Arce.

Con motivo de tan luctuosa fecha dedicamos este recuerdo de admiración á quien supo recorrer con maestría y acierto todos los tonos de la lírica, desde el más grave y energético al más tierno y sentimental.

Las obras de Núñez de Arce y su nombre son de las que más valen, mas se acrecienta á medida que transcurre el tiempo y aquilata las bellezas de las primeras y la excelencia del segundo.

## LAS CÁMARAS

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 9—16'30.

### Congreso

Con 20 diputados en los escaños y el ministro de Estado en el banco del Gobierno, abre la sesión el señor Romero Robledo á las 3'20 de la tarde.

Promete el cargo de diputado el señor Vázquez Mella.

Después de algunos ruegos y preguntas de escaso interés, se entra en el orden del día.

Apruébase definitivamente la compatibilidad del diputado por Ferrol, señor Mille, siendo proclamado.

Signe el debate sobre la cuestión de Marruecos, rectificando el señor Villanueva.

Dice que no pretende censurar al Gobierno por las negociaciones de ahora.

Insiste en defender las negociaciones que inició el partido liberal el año 1902 para llegar á una inteligencia con Francia.

Rectifica el ministro de Estado. (Signe la sesión.)

### Senado

Preside el general Azcoárraga y abre la sesión á las cuatro de la tarde.

En el banco azul el ministro de Hacienda, vestido de uniforme.

Jura el cargo de senador el señor López Guíjarro.

Sube á la tribuna el ministro de Hacienda y da lectura á tres proyectos de ley:

Uno prohibiendo la venta y circu-

lación en España de los billetes de loterías extranjeras, y prohibiendo también la circulación de los anuncios y su publicación en los periódicos españoles de dichas loterías y de las listas de premios.

Otro dictando reglas para la concesión de créditos extraordinarios y de suplementos de crédito que se piden á las Cortes.

Y otro anulando la cesión hecha al Ayuntamiento de Madrid de los Jardines del Buen Retiro y disponiendo que pasen á ser propiedad del ministerio de la Gobernación para construir en ellos las oficinas de Correos y Telégrafos.

(Continúa la sesión.)

RICARDO.

## DE LA "GACETA"

El ministro de Gracia y Justicia ha dispuesto en real orden del día 7 que se admita á oposición para el Cuerpo de aspirantes al Notariado, á los individuos excludidos por no haber satisfecho la cantidad que expresa el artículo 17 del real decreto de 26 de febrero de 1903 modificado por el de 11 de mayo, siempre que ingresen referida cantidad dentro de 15 días contados desde el 9 inclusive del corriente.

El ministro de la Gobernación ha resuelto con carácter general, en real orden con motivo de un expediente sobre prófugos del servicio militar, que la responsabilidad en que incurran los mozos declarados prófugos prescribe cuando estos cumplan cuarenta años, por ser esta la edad máxima en que obliga al servicio militar conforme á la ley de reclutamiento.

Por la Dirección Inspección general de Sanidad exterior se declara oficialmente la existencia de la peste bubónica en la ciudad de Valparaiso (República de Chile).

Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se requiere al registrador que fue de la Propiedad de San Vicente de la Barquera don José María Villamil Prada, para que comparezca en término de 15 días para instruir el expediente ejecutivo contra él seguido por descubierto en el impuesto sobre honorarios de dos trimestres de 1898-99.

### LA ALEGRÍA QUE PASA.

## LOS MURGUIGUASTAS SEVILLANOS

Es una nota carnavalesca, de sano regocijo popular, esa bohemia sevillana que ha plantado sus reales en Santander. Son coñitos de la *mena*, otros tipos deliciosos que parecen arrancados de una novela picaresca ó de un lienzo realista de Velázquez.

Las caras socarronas, los gestos vivos, el ingenio fácil, el habla pintoresca, todo en ellos es Andalucía pura; con sus instrumentos de hojalata, sus tangos y pasodobles traen algo del alma de aquella tierra, un poco de la alegría primaverales que en estos días de mayo y junio retoza en los rincos de Triana y la Macarena.

Reunieron un Carnaval en Sevilla, para cantar los tangos nuevos y hacer reír á la gente; dieron el golpe aquel año y alentados por el éxito lanzáronse, como los bohemios, camino adelante y fueron á la corte y esliaron en teatros y en periódicos y anduvieron por ahí dando tumbos y cantando coplas, igual que las farfandulas de los buenos tiempos de Lope de Rueda, y helos aquí en la Montaña, entonando *coplets* y diciendo *doñaires*, con toda la gracia que Dios puso en la ciudad de la Giralda.

Hay que verlos con sus chisteras y sus levitas inverosímiles, sus ruidosos instrumentos, sus trazas de gusones impenitentes; hay que ver la cómica gravedad con que parodian una orquesta, los prodigios de mímica, de agilidad, de ingenio, con que visten y bordan y llenan de cascabeles y alambres las coplas que cantan. Hay que oír esas coplas, ingenuas como canciones y estrambotos del *folk-lore* y agudas como tangos callejeros; tonadas y *potpourris* que aunan á guitarra en día de holgorio y huelen á manzanilla en noche de bodas; copias de esas de Carnaval andaluz, que vuelan de boca en boca, como pájaros escapados de una jaula, y recorren todas las provincias españolas agarrándose á todas las guitarras y brotando de todos los labios, empapadas en vino y saturadas de risas y besos.

Estos trovadores del pueblo sevillano, estos bohemios, que sin miedo al hambre ni á la fatiga, van corriendo sendas y vericuetos—á la manera de esos torrillos novelescos que van de pueblo en pueblo andando unas veces y otras viajando de *incógnito* debajo de los asientos ó en los topos de los vagones—; estos picares de nuevo estilo, siempre con cara de risa y con ganas de *juerga*, son la alegría que pasa, esa alegría que nace del buen corazón y de la buena conciencia, alegría popular que hace la vida fácil y luminosa; alfombra de flores y bañada siempre de sol. Hay en esto algo de psicología del pueblo andaluz, para quien aún la pobreza y la miseria no están huérfanas de alegría.

En los países del Norte, la miseria es negra, lúgubre, feroz; el clima y el carácter de la raza pone un sello tético en los tugurios del hampa; se huele á hospital y á cementerio; se respira un ambiente de *epitafium*. En Londres, por ejemplo, hay

barrios enteros donde sólo se ven espectros andrajosos, penumbra de tallas y zaquiras...

En ese país, donde hasta la Madre de Dios tiene porte de arrogante macarena, vive la alegría del espíritu griego...

Ricardo León.

TOROS EN HUNGRÍA

El espectáculo nacional, las corridas de toros, van poco a poco avanzando más allá de nuestras fronteras...

Diese que torreará una de las más acreditadas cuadrillas de las que se conocen en el moderno toro decadente.

Comisión provincial

Anteayer, bajo la presidencia del señor Ordóñez y con asistencia de los señores Morante, Salceda, Quintana, y Peira...

Conceder ingreso en la Casa de Caridad á varios niños y desvalidos pobres.

Devolver á su padre el niño Mariano Cabada, que se halla acogido en la Inclusa.

Conceder, entre otros, varios socorros para lactancia de niños gemelos.

Aprobar una factura de 100 pesetas por gasa hidrófuga para el hospital provincial.

Remitir al señor Gobernador civil la relación de estancias causadas en el Hospital por las matriculadas en la Higiene, durante el mes de mayo.

Quedar enterada de que el maestro interino de la Casa de Caridad, don Víctor Barraza, ha tomado posesión de su cargo.

Trasladar al Alcalde de esta capital el informe evacuado por el encargado del Teatro respecto de la denuncia formulada por la falta de policía en un patio de dicho edificio.

Quedar enterada de que el Ayuntamiento de Cabezón de la Sal ha ingresado varias cantidades por haberses expedido el apremio contra el mismo, y no llegando el ingreso

al 50 por 100 de la deuda se acordó que siga el apremio.

Ratificar el nombramiento del espellan del correccional de Torrelavega.

Admitir á don Felipe Fernández la excoisa del cargo de presidente de la Junta administrativa de Villanueva (Campoo de Yuso).

Quedar enterada de la real orden de 7 del mes último, declarando la validez de la elección de la Junta administrativa de Cabárceno (Penagos).

Informar al señor Gobernador civil en el expediente de arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit del presupuesto para 1904 del Ayuntamiento de Piélagos; en el recurso interpuesto por don Juan Seo y Campo, contra acuerdo del Ayuntamiento de Valdeprado, que desestimó una instancia sobre pago de haberes devengados como secretario que fue del mismo; en el recurso interpuesto por los señores Casafont y Obregón, contra acuerdo del Ayuntamiento de Valdeollos, que les ordenó la construcción de una alcantarilla en una casa de su propiedad; en el recurso interpuesto por don Manuel Palenzuela, contra acuerdo del Ayuntamiento de Hermandad de Campoo de Suso, referente á un sorteo de concejalías elegidos en 1902; en el expediente de registro de la mina Ocasión, número 12.778, en Enmedio; en el expediente y proyecto instruido por el director gerente del ferrocarril de Santander á Bilbao, solicitando autorización para aprovechar 20 metros cúbicos de agua, por día, del arroyo El Tuyo, en Rivamontán al Monte.

Todo lo puede el amor...

Desde París, envían á El Imparcial el siguiente despacho:

«Telegrafian de Brest que una mujer vestida con traje claro y sombrero de paja, se hospedó esta mañana en el Hotel de Francia de aquella población. No llevaba ningún equipaje.»

Poco después de tomar hospedaje, dirigiéndose al teléfono, donde redactó en alemán y entregó en la ventanilla el siguiente telegrama:

«Rey de España.—Madrid. «Si os place, querido Alfonso, vuestra «Juana os espera en el muelle de Vigo. Venid á buscarme.»

La oficina telegráfica se negó á transmitir el despacho. La desconocida insistió inómitemente. Se trató, sin duda, de una pobre loca.»

De la provincia

Competencia

Por real orden de la Subsecretaría de la presidencia del Consejo de ministros, se ha declarado que no existe conflicto de atribuciones en la competencia entre este Gobierno y el Delegado de Hacienda de la provincia, con motivo de la explotación de unas canteras en terrenos comunales de Escobedo.

Presupuesto

Para su aprobación se han remitido á este Gobierno por los Alcaldes de Anievas y Santa Cruz de Bazana los presupuestos adicionales al ordinario de 1904, de aquellos Ayuntamientos.

Expediente

Confirmado el acuerdo de la Comisión provincial referente á la validez de la elección de un concejal en la primera sección de Liérganes, por la subsecretaría de Gobernación se ha devuelto á este Gobierno civil el expediente que se instruye con tal motivo.

Un informe

La primera división del Cuerpo nacional de ingenieros de caminos ha devuelto, informada, la instancia y proyecto presentado por don Jacinto Uzeudan, que solicita autorización para el establecimiento de una plaza giratoria sobre la vía muerta del muelle de mercancías de la estación de Bós, en la línea del Norte, y de una vía transversal para el servicio de una bodega enclavada en las inmediaciones de dicha estación.

En el informe se propone se conceda al interesado la servidumbre que solicita, siempre que se sujete á las prescripciones que se indican por el ingeniero.

Pidiendo fuerza

El Alcalde de Alfaro de Lloredo se ha dirigido en una comunicación al señor Gobernador civil, diciendo que con motivo de estarse ejecutando en el pueblo de C6breces varias é importantes obras para la instalación de una Escuela y Granja agrícolas, se hallan empleados gran número de obreros de distintas clases y procedencias, y toma que pueda entre ellos suscitarse reyertas y alteraciones de orden público, que no podría corregir por carecer de fuerza. Ea atención á esto, pide que una pareja de la guardia civil del puesto de Santillana, á que pertenece dicho pueblo, preste allí un servicio permanente.

El señor Gobernador civil ha dispuesto que pase la comunicación á la Comandancia de la guardia civil para que disponga el servicio en la forma que se pide.

En el Ayuntamiento de Ampuero se halla expuesto al público el apéndice al amillaramiento para el año 1905.

Don Diego Mateo y Fernández Fontecha, farmacéutico de Reinosa, ha solicitado la vacante de la plaza de subdelegado del partido.

Por la guardia civil de Cayón han sido denunciadas varias cabezas de ganado pertenecientes á varios vecinos de los pueblos de Argomilla y San Román, por hallarlas pastando en derrota, con la particularidad de que algunas de ellas padecían de la enfermedad llamada «sarna».

Prófugos

Por el Ayuntamiento de Val de San Vicente han sido declarados prófugos los mozos Antonio Vayas Gutiérrez, Justo Merodio Díaz, Manuel García Alvarez, Alfredo Gómez Noriega, Paulino Díaz Gutiérrez, Manuel Fernández Fernández, José González González, José Sánchez Díaz, Nicanor Ezeandón Ezeandón, Isidoro Fernández Sánchez, Juan García García, Manuel González Gutiérrez, Antonio Guerra Sánchez y Celedio Borbolla Villar.

La administración de Hacienda recuerda, por medio de una circular, la obligación que tienen los Ayuntamientos de remitir, en el plazo de cinco días, las actas del requeinto general de ganados que están en sus respectivos distritos.

La guardia civil de Perrozo ha detenido á los vecinos de Guriezo Simón Díez, Basilio Galmes, Dámaso González y Santiago Gómez, por haber maltratado y cortado las orejas á un caballo, propiedad de su convecino don Valentín Movellán.

UN ACUERDO DEL «CENTRO MONTAÑÉS»

Con satisfacción reproducimos la siguiente carta que el presidente del Centro Montañés dirige al director de la Escuela Laica, trasladándole el acuerdo adoptado por la junta directiva de aquella Sociedad, respecto al juicio que la han merecido los alumnos de dicha institución de enseñanza, asistiendo á las conferencias escolares organizadas por el Centro Montañés.

«La carta, que no puede ser más expresiva, dice así:

«Señor don A. P. Alvarez, Director de la Escuela Laica.

Muy señor mío y respetable amigo: Tengo el gusto—cumpliendo un encargo de la Junta directiva del Centro Montañés, con cuya presidencia me honro—de poner en conocimiento de usted la existencia de un acuerdo de dicha junta, la cual, por unanimidad, dispuso constase en acta y se comunicara á usted la gran satisfacción con que aquella vio siempre, durante las Conferencias Escolares, organizadas este año y el año anterior en el aludido Centro, el irrefragable proceder, atención constante y corrección excepcional de los jóvenes asistentes á la institución de enseñanza que usted dirige.

Al tener el gusto de comunicarle á usted lo que es objeto de esta carta, le ruego también de usted de ella lea á sus alumnos y les exprese, en nombre de la Junta que presido, la gratitud que ésta guarda para ellos por el digno y cuidadoso que saben responder al afanoso cuidado que para el perfeccionamiento de su educación emplea el Centro Montañés.

Con tal motivo tiene el gusto de repetirle de usted siempre respetuoso y buen amigo seguro servidor q. b. s. m.

Tomás Agüero.

4 junio 1904.»

Audiencia

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa precedente del Juzgado de instrucción de Santander, seguida contra José Pascual Barrera, por el delito de robo de ganado menor, cometido el 23 de agosto del año último, en un prado propiedad de una cabra propiedad de don Pedro Madraco, que fue tasada en cuarenta pesetas.

El señor Fiscal calificó los hechos de un delito de hurto, de autor sin circunstancias atenuantes, para quien pidió la pena de 2 meses y un día de arresto mayor, indemnización de 14 pesetas y costas.

La defensa del procesado solicitó su absolución, por no ser autor del hecho perseguido.

También tuvo lugar el precedente del mismo Juzgado, seguido contra Antonio Aldeco San Pedro, acusado de haber sustraído el día 17 de octubre del año último, de un prado propiedad del vecino de Arnerio, Cipriano Quintana, yerba valorada en 0'40 céntimos.

El señor Fiscal calificó los hechos de un delito de hurto y de autor, sin circunstancias atenuantes, para quien pidió la pena de 2 meses y un día de arresto mayor, indemnización de 49 céntimos y costas.

La defensa del procesado solicitó su absolución por falta de delito.

Denuncias y sucesos

Ayer denunció la guardia municipal: Al conductor de un camión que al pasar el vehículo por la plaza del Príncipe, tropezó con un árbol desorezándolo.

A unos chicos que dispararon un petardo cerca del Asilo de San José, alarmando al vecindario.

A dos individuos que promovieron un escándalo en la escalera de la casa número 5 de la calle de San Roque.

Al dueño de un perro que en Calzadas Altas mordió á un niño acogido en el Asilo de la Caridad.

A unos obreros que estaban arrojando la fachada de la casa número 7 de la calle de San José, sin tener puestos los cinturones de seguridad.

Escándalos

Ayer, á las siete de la mañana, se pegaron en la plaza de la Esperanza y promovieron un gran escándalo, dos mujeres, teniendo que ser conducidas al principal.

En la Vía Cornelia y á las ocho de la mañana, otras dos mujeres escandalizaron, después de pegarse.

A las tres y media de la tarde, un individuo y una joven, rieron, promoviendo un gran escándalo en la calle de la Blanca.

Ayer tarde, á las cuatro y media, una máquina del ferrocarril de Bilbao chocó con un carro en la calle de Castilla, volcándolo, pero sin que ocurriera mayor novedad.

Se ha denunciado también por la guardia municipal un lavadero que existe en una finca de la Vía Cornelia y que no reúne condiciones higiénicas.

Una carta y una renuncia

Ayer se facilitaron en el Gobierno civil á la prensa, las siguientes notas: «El Gobernador civil ha pasado el Juzgado de instrucción del distrito del Este, una carta que le fue entregada por Teodosio Ruiz, suscriptor por Manuel Fernández y dirigida á un tal Joaquín, por si en ella pudiera existir materia punible y tuviera alguna complicación el agente del cuerpo de vigilancia Primitivo San Juan, de quien es la letra y firma de la nota puesta al respaldo de dicha carta.»

«El agente del cuerpo de vigilancia de esta provincia Primitivo San Juan, ha presentado la renuncia de dicho cargo.»

Niño al agua

Ayer tarde, á las tres y media, estando dos niños de corta edad jugando en la escuela del final de Maliaño, uno de ellos cayó al agua y gracias á la prontitud con que acudió en su auxilio el carterero llamado Abdón Corderillo, que consiguió extraerlo del mar, no pereció ahogado.

Al ver y oír el niño tragó bastante agua y como su estado no parecía ser muy satisfactorio, una de las mujeres que se dedicaban á la carga y descarga de los buques, le recogió y le condujo á la Casa de Socorro, donde se le hizo reaccionar, trasladándose después á su casa.

El niño se llama Leocadio de los Mozos y tiene ocho años.

Accidentes del trabajo

Ayer, en la fábrica de conservas La Santanderina, tuvo la desgracia de producirse una herida contusa en la región parietal derecha, el joven obrero Rafael Bustamante, siendo curado en la Casa de Socorro.

También se curaron ayer en aquel benéfico establecimiento varios niños que jugando, se ocasionaron heridas contusas, entre ellas una niña llamada Dolores Gallego, de 10 años, que se cayó desde seis metros de altura, en Miranda, y se produjo contusiones en la cabeza y cara.

¿Para qué sería?

A las muchas personas que ayer tarde circularon por la carretera nueva de Maliaño llamado extraordinariamente la atención ver á dos caballeros, uno de ellos de aspecto extranjero y el otro español, que en una cartería tomaban apuntes frente á la marisma y vía de Solares y desde el puente del desmonte de tierras de la pata del Cuervo hasta el puente de Cajo del ferrocarril del Norte, fijándose especialmente en la marisma y en los Altos Hornos.

También llegaron frente á la granja de don Cayo Pomo, desde donde, y con mayor insistencia, miraban hacia Nueva Montaña, mientras tomaban apuntes y discutían con calor.

Los dos caballeros regresaron á Santander en un coche, que les esperaba á poca distancia.

La presencia en aquel sitio de aquellos dos caballeros hizo recordar á algunos el rumor que circuló no ha mucho relativo á la venta de una gran industria próxima á esta capital.

«Pero hombre, esto es una infamia! —Será todo lo que usted quiera, pero elija usted. Y le advierto que todo es inútil, porque con decir yo que usted me debe siete duros, que no ha querido devolvérmelos y ha delatado y nada me sucede.»

«Fue un momento en lo que aquel hombre decía con tanto entusiasmo, comprendí que no tenía vuelta de hoja y le di el único duro que llevaba.»

«Está bien,—me dijo el tomarlo—otro día me devolverá usted el resto; y se alegraron, él y su perro, los dos con la mayor frescura, mientras yo apretaba el paso más contento que una pasaca por haber salido con cinco pesetas de aquel trance.»

Noticias

Durante el pasado mes entraron y salieron en este puerto 252 buques, que importaron 18.519 toneladas y exportaron 17.941, obteniendo la Junta de Obras del puerto por el impuesto sobre carga y descarga 32.265'99 pesetas.

Además se recaudaron por derechos de muelles, gruas y servicios del puerto 3.914 pesetas 70 céntimos.

En Villacarriedo ha fallecido la virtuosísima y distinguida señora doña Angélica Martínez Villa de Esperanza.

Conocidos nos eran los hermosos dotes que adornaban á tan infortunada señora y por esto la noticia de su fallecimiento nos ha producido verdadero y profundo sentimiento.

A su joven esposo, nuestro buen amigo el oficial telegrafista encargado de la sección telegráfica de aquella villa, don Amador Esperanza de Oyabilla, así como á la demás familia de la finada, enviamos nuestro pésame más sentido y le acompañamos en el dolor que en estos momentos sufren por tan sensible desgracia.

PÉRDIDA

De un pendiente, oro, con brillantes, extraviado ayer desde la calle de Amós de Escalante al Boulevard, é desde éste á la de Calderón, Compañía y Rupalco. A quien lo entregue en la calle del Correo número 8, 2.º, se le gratificará.

CARIDAD

En el entresuelo de la casa número 7, de la calle Alta, habita el pobre obrero Roque Martínez, que por causa de una enfermedad que viene padeciendo, se ve en la imposibilidad de poder trabajar, encontrándose en unión de su mujer é hija, ésta también enferma, en situación muy precaria.

A esta desgraciada familia recomendamos encarecidamente á nuestros caritativos lectores, rogándoles un acuerdo para que paguen atender, en parte, á sus muchas necesidades.

REGISTRO CIVIL

Registro demográfico del día 9 DISTRITO DEL ESTE

Nacimientos: varones, 2; hembras, 1. Defunciones: María Díez Toca, 76 años; Hermanitas de los pobres.

Juana Jiménez, 48 años; San Emeterio, 8, tercero. Matrimonios, uno.

El Médico especialista director facultativo del Gabinete mecanográfico de Madrid, Frodozano, 34 y 36, legará á Santander y recibirá en el Hotel Europa los días 10 y 11 de junio de once á seis, á todos los que padezcan de hernias (quebraduras), deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, etcétera. Véase cuarta plana.

Empréstito

La Junta de Obras del puerto anuncia para el día 7 de julio próximo, la emisión del tercer lote del empréstito de 1.500.000 pesetas, que consta de 1.000 acciones de 500 pesetas, con el cupón del 1.º de enero de 1905.

Obrapia

Se ha recibido en este Gobierno civil la copia del testamento otorgado por don Pedro José de Velasco y Ruiz, por el que establece una Obrapia en el pueblo de C6breces.

De interés para todos

Una comida abundante se digiere sin dificultad en una cucharada de Elixir dietético de Saiz de Carlos, poderoso tónico-digestivo, de agradable sabor, completamente inofensivo aunque se use años seguidos, y que pueden tomarlo el mismo enfermo del estómago que el que está sano, á la vez que las aguas minerales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa, pues evita las enfermedades del tubo digestivo por ser útil como preventivo.

Movimiento de población

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de

al pensamiento volver á servirle; pero no por llorar y lamentarse dejaba de aporrear al ruco para que se alejase del carro. Viendo pues el leonero que ya los que iban huyendo estaban bien desviados, tornó á requerir y á intimar á don Quijote lo que ya le había requerido é intimado, el cual respondió que le oía, y que no se curase de más intimaciones y requerimientos, que todo sería de poco fruto, y que se diese prisa.

En el espacio que tardó el leonero en abrir la jaula primera, estuvo considerando don Quijote si sería bien hacer la batalla antes á pie que á caballo, y en fin se determinó de hacerla á pie, temiendo que Rocinante se espantaría con la vista de los leones; por esto saltó del caballo, y desvanando la espada, pasó ante paso, con maravillosos denudeo y corazón valiente se fue á poner delante del carro, encomendándose á Dios de todo corazón, y luego á su señora Dulcinea.

Y es de saber, que llegando á este paso el autor desta verdadera historia exclama y dice:

«Oh fuerte y sobre todo encarecimiento amoroso don Quijote de la Mancha, espejo donde se pueden mirar todos los valientes del mundo, seguido y nuevo don Manuel de León, que fue gloria y honra de los españoles caballeros! ¿Con qué palabras contará esta tan espantosa hazaña, ó con qué razones la hará creíble en los siglos venideros, ó cómo alabanza habrás que no te comungan y cuadren, aunque sean hi-

EL INGENIOSO HIDALGO

D. Quijote de la Mancha

MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

«¿Y son grandes los leones? preguntó don Quijote.

«Tan grandes, respondió el hombre que iba á la puerta del carro, que no han pasado mayores ni tan grandes de Africa á España jamás; y yo soy el leonero, y he pasado otros, pero como estos ninguno; son hembra y macho, el macho va en esta jaula primera, y la hembra en la de detrás, y ahora van hambrientos porque no han comido hoy, y así vuesa merced se desvíe, que es menester llegar presto donde les demos de comer.»

A lo que dijo don Quijote, sonriéndose un poco:

«¿Leoncitos á mí? ¿A mí leoncitos, y á tales horas? Pues por Dios que han de ver esos señores que acá los envían, si soy hombre que se espanta de leones. Apeaos, buen hombre, y pues sois el leonero, abrid esas jaulas, y echadme esas bestias fuera, que en mitad desta campaña les daré á conocer quién es don Quijote de la Mancha, á despacho y pesar de los encantadores que á mí los envían.»

«Ta, ta, ta, dijo á esta sazón entre sí el hidalgo, dado ha señal de quién es nuestro buen caballero; los requeones sin duda le han ablandado los cascos y madurado los sesos.

Llegóse en esto á él Sancho, y dijo: «Señor, por quién Dios es, que vuesa merced haga de manera que mi señor don Quijote no se tome con estos leones, que si se toma, aquí nos han de hacer pedazos á todos.

«¿Pues tan loco es vuestro amo, respondió el hidalgo, que teméis y creéis que se ha de tomar con tan fieros animales? —No es loco, respondió Sancho, sino atrevido. —Yo haré que no lo sea, replicó el hidalgo; y llegándose á don Quijote, que estaba dando prisa al leonero que abriese las jaulas, le dijo: «Señor caballero, los caballeros andantes han de acometer las aventuras que prometen esperanza de salir bien de ellas, y no aquellas que de todo en todo la quitan; porque la valentía que se entra en la jurisdicción de la temeridad, más tiene de locura que de fortaleza; cuanto más, que estos leones no vienen contra vuesa merced, ni lo sueban; van presentados á su Majestad, y no será bien detenerlos ni impedirles su viaje. —Váyase vuesa merced, señor hidalgo, respondió don Quijote, á entender con su perdigon manso y con su hurón atrevido, y deje á cada uno hacer su oficio; este es el mío y yo sé si vienen á mí ó no estos señores leones; y volviéndose al leonero, le dijo: «Voto á tal, don bellaco, que si no abris luego las jaulas, que con esta lanza os he de oser con el carro. El carretero, que vio la determinación

de aquella armada fantasma, le dijo: «Señor mío, vuesa merced sea servido por caridad dejarme desuncir las mulas, y ponerme en salvo con ellas antes que se desenvainen los leones, porque si me las matan quedaré rematado por toda mi vida, que no tengo otra hacienda sino este carro y estas mulas.

«¡Oh hombre de poca fe! respondió don Quijote; apéate y desunces y haz lo que quisieres, que presto verás que trabajas en vano, y que pudieras ahorrar desta diligencia.

Apeose el carretero y desunció á gran prisa, y el leonero dijo á grandes voces:

«Señores testigos cuantos aquí están, como contra mi voluntad y forzado abris las jaulas y sueltos los leones; y de que protesté á este señor, que todo el mal y daño que estas bestias hicieron corra y vaya por su cuenta, con más mis salarios y derechos. Vuestros mercedes, señores, se pongan en cobro antes que abra, que yo seguro estoy que no me han de hacer daño.

Otra vez le persuadió el hidalgo que no hiciese locura semejante, que era tentar á Dios acometer tal disparate.

A lo que respondió don Quijote, que él sabía lo que hacía. Respondióle el hidalgo que se engañaba.

Ahora, señor, replicó don Quijote, si vuesa merced no quiere ser oyente desta que á su parecer ha de ser tragedia, pique la torquilla y pongase en salvo.

Oído lo cual por Sancho, con lá-

grimas en los ojos le suplicó desistiese de tal empresa, en cuya comparación habían sido tortas y pan pintado la de los molinos de viento, y la temerosa de los batanes, y finalmente todas las hazañas que había acometido en todo el discurso de su vida.

«Mira, señor, decía Sancho, que aquí no hay encanto ni cosa que lo valga, que yo he visto por entre las verjas y resquicios de la jaula una uña de león verdadero, y saco por ella que el tal león, cuya debe de ser la tal uña, es mayor que una montaña.

«El miedo, á lo menos, respondió don Quijote, te le hará parecer mayor que la mitad del mundo. Retírate, Sancho, y déjame, y si aquí muere ya sabes nuestro amigo cierto; acudrás á Dulcinea, y no te digo más.

A estas añadió otras razones que quitó las esperanzas de que no había de dejar de proseguir su desvariado intento. Quisiera el del Yerde Gabán oponérselo, y no le pareció cordura tomarse con un loco, que ya se le había parecido de todo punto don Quijote, el cual, volviendo á dar prisa al leonero, y á reiterar las amenazas, dio ocasión al hidalgo á que picase la yegua, y Sancho al ruco, y el carretero á sus mulas, procurando todos apartarse del carro lo más que pudiesen, antes que los leones se desembanastasen.

Lloraba Sancho la muerte de su señor, que aquella vez sin duda creía que llegaba en las garras de los leones; maldecía su ventura, y llamaba menguada la hora en que le vino

de que aquella armada fantasma, le dijo: «Señor mío, vuesa merced sea servido por caridad dejarme desuncir las mulas, y ponerme en salvo con ellas antes que se desenvainen los leones, porque si me las matan quedaré rematado por toda mi vida, que no tengo otra hacienda sino este carro y estas mulas.

«¡Oh hombre de poca fe! respondió don Quijote; apéate y desunces y haz lo que quisieres, que presto verás que trabajas en vano, y que pudieras ahorrar desta diligencia.

Apeose el carretero y desunció á gran prisa, y el leonero dijo á grandes voces:

«Señores testigos cuantos aquí están, como contra mi voluntad y forzado abris las jaulas y sueltos los leones; y de que protesté á este señor, que todo el mal y daño que estas bestias hicieron corra y vaya por su cuenta, con más mis salarios y derechos. Vuestros mercedes, señores, se pongan en cobro antes que abra, que yo seguro estoy que no me han de hacer daño.

Otra vez le persuadió el hidalgo que no hiciese locura semejante, que era tentar á Dios acometer tal disparate.

A lo que respondió don Quijote, que él sabía lo que hacía. Respondióle el hidalgo que se engañaba.

Ahora, señor, replicó don Quijote, si vuesa merced no quiere ser oyente desta que á su parecer ha de ser tragedia, pique la torquilla y pongase en salvo.

Oído lo cual por Sancho, con lá-

grimas en los ojos le suplicó desistiese de tal empresa, en cuya comparación habían sido tortas y pan pintado la de los molinos de viento, y la temerosa de los batanes, y finalmente todas las hazañas que había acometido en todo el discurso de su vida.

«Mira, señor, decía Sancho, que aquí no hay encanto ni cosa que lo valga, que yo he visto por entre las verjas y resquicios de la jaula una uña de león verdadero, y saco por ella que el tal león, cuya debe de ser la tal uña, es mayor que una montaña.

«El miedo, á lo menos, respondió don Quijote, te le hará parecer mayor que la mitad del mundo. Retírate, Sancho, y déjame, y si aquí muere ya sabes nuestro amigo cierto; acudrás á Dulcinea, y no te digo más.

A estas añadió otras razones que quitó las esperanzas de que no había de dejar de proseguir su desvariado intento. Quisiera el del Yerde Gabán oponérselo, y no le pareció cordura tomarse con un loco, que ya se le había parecido de todo punto don Quijote, el cual, volviendo á dar prisa al leonero, y á reiterar las amenazas, dio ocasión al hidalgo á que picase la yegua, y Sancho al ruco, y el carretero á sus mulas, procurando todos apartarse del carro lo más que pudiesen, antes que los leones se desembanastasen.

Lloraba Sancho la muerte de su señor, que aquella vez sin duda creía que llegaba en las garras de los leones; maldecía su ventura, y llamaba menguada la hora en que le vino

de que aquella armada fantasma, le dijo: «Señor mío, vuesa merced sea servido por caridad dejarme desuncir las mulas, y ponerme en salvo con ellas antes que se desenvainen los leones, porque si me las matan quedaré rematado por toda mi vida, que no tengo otra hacienda sino este carro y estas mulas.

«¡Oh hombre de poca fe! respondió don Quijote; ap

la población en esta capital, durante el pasado mes de mayo fue el siguiente: Nacimientos, 186, de ellos 16 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes, 3'33. Defunciones, 97, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea, 2; grippes, 4; tuberculosis, 21; enfermedades del sistema nervioso, 13; idem del aparato circulatorio y respiratorio, 26; idem digestivo, 10; idem genito-urinario, 3; septicemia puerperal y otras enfermedades, 18; resultando una mortalidad de 1'73 por 1.000 habitantes.

**DENTADURA** Siempre sana, siempre perfecta, con el mejor dentífrico: **Licor del Polo de Orive**; 6 reales frasco.

**Feria de ganado en Maliaño** Con la aprobación del señor Gobernador civil, se celebrará una feria mensual, todos los segundos domingos de cada mes. La primera tendrá lugar el primer domingo, día 12, y se espera haya gran afluencia de ganaderos.

**Matadero ROMANEO DE AYER** Reses mayores, 19; menores, 14; con peso de 3.991 kilos. Cerdos, 6; kilos 430. Carneros, 1, kilos 12. Corderos, 37.

**Mareas para hoy** Pleamarea: 0'23 mañana y 0'19 noche. Bajamarea: 0'44 mañana y 0'77 tarde.

**Observaciones meteorológicas** DEL SEÑOR DON ARCE, BLANCA, 10

**Alfara barométrica** A las ocho de la mañana, 761; á las doce, 761'5; á las seis de la tarde, 761'9.

**Termómetro** A las ocho de la mañana 17; á las doce, 19'4; á las seis de la tarde, 18. Máxima, 20'7. Mínima, 11'3. Tendencia del barómetro, subir.

**Restaurant El Moderno** Gran casa para viajeros de Matilla de la Higuera. *Rincón, 7 y 9 (antes Cervinos)*. Servicio á la carta á precio fijo y á todas horas. Comedores independientes. Comodas habitaciones. Precios moderados.

**CARNE LÍQUIDA** del Dr. VALDÉS GARCÍA DE MONTEVIDEO Cura la anemia, clorosis, neurastenia.

**Somatose** Reconstituyente de primer orden

**Restaurant EL CANTÁBRICO** DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ HERNAN OORTES (PLAZA NUEVA) Palacio del Sr. García Macho, teléfono 400

**Cocina francesa y española** Servicio á la carta COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES Plato del día. Ternera á la andaluza.

**PERFILES CÓMICOS**

**ESCENA DE FAMILIA**

Época: el año presente. Lugar donde la acción pasa: el comedor de mi casa como está ordinariamente. Personajes de la acción: mi padre, el de mi señora, mi chiquilla, la Isidora (que es la reina del fogón), mi primo Juan, su futura, mi esposa (que es muy jovial), mi Julio (que es colegial), y entre todos, este cura. Cada cual en su quehacer y en derredor de la mesa está á lo que le interesa, como ustedes van á ver. Yo ejerzo allí de escritor por capricho de probar si es posible trabajar con tertulia alrededor, y ustedes sinceramente me van después á decir, si nadie puede escribir ante el barullo siguiente:

— Mi padre.—El gobierno hará que medre el clericalismo. Mi suegro.—¡Qué pesimismo! ¡Dios sabe qué pasará! La Isidora (puesta en pie dando á mi esposa la onenta) Ajos, diez; leche, noventa; tocino... ya sabe usted. Mi niño (estudiando historia): Teodoro, Amalario, Sigerico y Acerio. ¡Ya me los sé de memoria! Mi primo Juan (á su Inés): Te quiero más que á mi vida. La Isidora (decidida): Cebolletas, veintitrés. Mi padre.—La lechía está, como quien dice, empezando. Mi niña (deleitándose): A—b—o—d—j—k. Mi suegro.—¡Pobre nación! Mi padre.—¡La veo mal! La Isidora.—Diz de sal y veinto de pimentón. La niña.—El tal alfabeto me está costando un trabajo... Inés (á Juan por lo bajo): —No puedes estar quieto? Juan.—Me parece que me gusta tu amor.—Inés.—No; hasta ahora. Mi mujer (á la Isidora): ¡Cuánto ha costado la lengua! Tu cuenta de hoy es galana. La Isidora.—Bueno ¿y qué? La lengua métaalá usted... en la cuenta de mañana. Mi niño.—Reinaron poco Quintasavino y Resarado. Yo.—¡Caracoles! No puedo meter más. No volvéis locos! Dejo, pues, pluma y papel y retiro á proseguir.

Es imposible escribir en medio de este burdel. Padre, es malo trasnochar. Hijos, á estudiar ahí fuera. Novios... largo. Cocinera, á la cocina, á fregar. Suegro, á las once no espere. Mujer, ¿la cama nos llam? ¡Pues vámonos á la cama! ¡Que escriba el Nuncio si quiere! Juan Pérez Zúñiga.



**BARCELONA**

**CIERRE DEL BOLSIN** Barcelona 9—1900. Interior... 76 35. Exterior... 85 65. París conocido... 85 65. Amortizable 5 por 100... 96 39. Almansa 5 por 100... 103 85. Arizas 5 por 100... 102 65. Colonial... 00 00. Nortés... 46 15. Orenses... 00 00. Aliantes... 80 00. París... 38 50. Londres... 84 95.

**F. Romaguera** CORREDORES REALES DE COMERCIO Representante en Santander, VALENTIN F. CÁNOVA



(Conferencia telegráfica de la madrugada)

**Sigue el Congreso**

Rectifica el conde de Romanones. El ministro de Estado niega que España se halle comprometida desde hace cinco años en la tríplice. Nuevamente rectifica el conde de Romanones, y el ministro de Estado dice que cuando un ministro de Estado afirma algo es porque tiene antecedentes para hacerlo.

El señor Salmerón: Intervengo en este debate para que no se diga que la minoría republicana obedece á otros intereses que los de la patria. Vivimos en una política de Cristo representada por el señor Maura.

Como aquí todo se hincha, se hincharon todas las manifestaciones de percalina, ocasionando gastos que no se sabe quién los pagará. El partido republicano es un partido gubernamental, pues de lo contrario fácil le hubiera sido alterar el orden, desvirtuando los menguados festejos en honor del Rey.

No puedo dejar de significar la impresión moral producida por el viaje del Rey con su brillante cortejo, mientras su abuela se moría en París. De los festejos de Barcelona ha quedado el renacimiento de los catalanistas, enemigos de la patria, que dieron muerte á la libertad.

Al Rey sólo le agasajaron los poderosos y el pueblo permaneció indiferente. Mientras se celebraban fiestas, en una mina parecían muchos obreros. Lo ocurrido entonces fue una tropelía del señor Maura que debió rectificar el Rey llamando á otro ministro, y de ese modo no se diría que es monarca de los poderosos.

El señor Romero Robledo: Refiérase el señor Salmerón al Gobierno. El señor Salmerón: Sostengo mis palabras. El señor Romero Robledo: Constarán en el Diario de Sesiones y el país juzgará.

El señor Salmerón: El señor Nocedal nos ha entregado al señor Maura, basándose en la actitud observada por los republicanos en Barcelona y en Zaragoza, donde recibimos al Rey cortésmente y, sin embargo, luego emitimos nuestros sufragios conforme á nuestras ideas y en todas partes haremos lo mismo.

El señor Nocedal: Con libertad para las Ordenes religiosas. El Presidente: ¿Señor Nocedal...? El señor Nocedal: ¡Señor Presidente!... (Risas.) El señor Salmerón, para examinar la cuestión de Marruecos, basándose en las palabras del conde de Romanones referentes á la tríplice, pide que se depuren las responsabilidades por las enormidades que se cometen á espaldas del país, pues hay una voluntad extraña al Estado y superior á él.

(El Presidente le interrumpe y se promueve un incidente.) Sigue el señor Salmerón alabando al conde de Romanones, de quien dice que se ha conducido patrióticamente.

El ministro de Estado: ¿Quién se ha conducido en otra forma? El señor Salmerón: Otros ministros. El señor Maura: Eso es una frase. El señor Salmerón: Es un hecho. En elocuentes párrafos, el señor Salmerón recuerda las torpezas de nuestros gobernantes en las colonias y el convenio sobre Marruecos en que se nos trata como nación secundaria para que ayudemos á Francia á civilizar á Marruecos.

Le contesta el señor Maura, diciendo que está satisfecho del viaje del Rey y que retórica no le falta al señor Salmerón. (El señor Lletget pide la palabra.) Dice que no debía contestar al conde de Romanones, porque se ha basado en datos falsos. Rectifican el conde de Romanones, el duque de Almodóvar y el señor Maura.

Los señores Groizard y Suárez Inclán hablan para alusiones. Rectifica el señor Salmerón, quien dice que para que España fuese fuerte se necesitaba proclamar la República. Le contesta el señor Maura que había que borrar de la Historia la fecha de 1873.

(Los republicanos, de pie, increpan al Gobierno y á los ministeriales, entre los que se cruzan insultos.) El señor Lerroux grita: Hay que borrar también la del año 1898. (Se renuevan el escándalo y los insultos.)

Restablecida, al fin, la tranquilidad, el Presidente interrumpe al señor Mella por no considerar el momento oportuno para dirigir preguntas. Se reserva para mañana la palabra al señor Nocedal, y se levanta la sesión.

**Final del Senado**

Discútese el proyecto de reforma electoral y el señor Labra lo combate. Pide que se reduzca el número de diputados, eligiéndose uno por cada circunscripción y se les retribuya. Que se limite el número de senadores vitalicios y que se traiga á los obreros al Parlamento.

Le contesta el señor Guizarro, interviene el señor Amat, rectifican todos y se suspende el debate. Se verifica la votación definitiva del proyecto sobre testamentos ológrafos y se levanta la sesión.

**Toros**

Se verificó la corrida de Beneficencia. Los dos primeros toros fueron bien rejoneados por Buñilo y Ledesma, siendo retirados al corral. Después se lidiaron cuatro de Félix Gómez, que resultaron mansos, siendo fogueados dos, y otros cuatro de Concha y Sierra, que fueron buenos.

Quinto estuvo medianísimo. Alguero y Bombita chico mataron uno cada uno magníficamente. Machaquito, regular. Bombita chico banderilleó superiormente, siendo ovacionado. La corrida no satisfizo. Presidió el Gobernador, que estuvo acertado.

**Los ganaderos**

Continúan los trabajos de las secciones del Congreso de ganaderos. Mañana se reunirán en pleno las secciones primera y tercera para continuar la labor. El cultivo del tabaco El conde de San Bernardo, que preside la comisión informadora sobre los ensayos del cultivo del tabaco, ruega á quienes deseen aportar datos se los remitan por escrito ó en la forma que consideren más conveniente.

**Comisiones**

En el Senado se reunió la comisión de Ley electoral con el ministro para cambiar impresiones. También se reunieron las comisiones de Presupuestos y de Ley hipotecaria. Hoja denunciada Ha sido denunciada una hoja que ha publicado la «Locomotora Invenible» convocando á un mitin para mañana, por supuesto delito de injurias contenidas en la misma.

**Subasta de francos**

Mañana se verificará nueva subasta de francos. Se adjudicarán 500.000 pesetas en centenes. Mella El señor Mella llegó hoy á Madrid y asistió á la sesión del Congreso.

**Proceso** El proceso seguido á los ferroviarios con motivo de la última huelga, terminará en breve. Aparecen 43 procesados. Las penas serán pequeñas, pues los lesionados por los huelguistas curaron antes de los ocho días.

**Los alcoholeros**

Los alcoholeros muestran poco satisfechos con las concesiones hechas por el ministro, y anuncian determinaciones violentas si prospera el proyecto. Consideran inadmisibles la tarifa que se impone á los productos derivados. Pasado mañana celebrarán asamblea.

**De la guerra**

Dicen de Londres que en la legación del Japon manifestaron que esperaban recibir hoy la noticia de la toma de Port-Arthur. De Mukden dicen que nueve buques japoneses cañonean el litoral entre Senunthen y Haitehan. Dicen de Tokio que 200 barcos mercantes, escoltados, harán una expedición contra las islas rusas de Beering.

En los últimos combates murió un japonés de alta categoría. Desmiéntese el atentado de Smidentes, y los rumores de haber sido capturado Kuroki. Durante toda la noche han circulado en San Petersburgo rumores alarmantes. Unos decían que se habían concluido las municiones en Por-Arthur y que estaba próximo á caer en poder de los japoneses.

De Chefú dicen que antes de atacar á Port-Arthur los japoneses invitaron á los agregados navales extranjeros á abandonar la plaza. Varios aceptaron, pero los de Francia y Alemania se negaron. Los chinos evacúan la población. Los últimos bombardeos han causado averías en las defensas exteriores.

Sólo quedan en el puerto tres buques de guerra y algunos pequeños. En Liao-Yang se dice que la escuadra rusa de Vladivostok se ha unido á la de Port-Arthur, atacando á la japonesa, echándola á pique cuatro grandes buques. Hace cuatro días que se ha empeñado un reñido combate á diez millas de los fuertes.

Los chinos de Port-Arthur dicen que en todos los ataques han sido rechazados los japoneses, siendo destruido un tercio del ejército japonés. En San Petersburgo se considera improbable que la escuadra de Vladivostok se haya unido á la de Port-Arthur. Un despacho del almirante Wichofu es bastante pesimista, originando graves inquietudes respecto á la suerte de Port-Arthur.

De Tokio dicen que los japoneses asaltaron á Niu-Chang, ignorándose el resultado. En París se dice que el general St. esol ha verificado varias salidas de Port-Arthur con éxito.

**ÚLTIMA HORA**

Madrid 10—3. Grave rumor Comunican de Aguilas (Murcia) que el Estado ha vendido por una cantidad insignificante la isla del Fraile, que mide cuatro hectáreas de superficie. El comprador es un oficial del ejército inglés, que se halla construyendo obras en dicha isla, donde hay una gran mina de hierro. Los técnicos conceden á dicha isla una gran importancia estratégica, calificándola como segundo Gibraltar.

**Buscadores de oro** De Cádiz dicen que siguen las excavaciones en la playa para encontrar duros, y que estas se han terminado. Sin embargo se encuentran pesos con el busto de Felipe V y algunas otras monedas de oro. Los golfos y los obreros no cesan de hacer trincheras buscando monedas. Ahora se dice que el dinero procede de navío inglés Defiance que conducía 154 cajas con 3.000 pesos y que se fue á pique cerca de la costa.

**Excursionistas**

De Vigo telegrafían que llegó el Sirio Navio, con excursionistas portugueses, reinando extraordinaria animación. Los balcones para presenciar la batalla de flores se cotizan á 500 pesetas. Hay miles de forasteros y se prepara un entusiasta recibimiento al cuerpo de bomberos lusitanos que vienen á la fiesta. Asamblea de toreros Bajo la presidencia de Mazzantini se reunió en el Frontón Central la Asamblea de toreros, concurriendo numerosos diestros, desde el matador hasta el último puntillero. Duró tres horas la discusión acerca de la organización de una Sociedad para la defensa de los intereses de la clase. Se pronunciaron numerosos discursos, produciéndose graciosos incidentes. Se acordó nombrar una comisión presidida por Mazzantini, para que realice los trabajos preliminares.

**Enmiendas**

Reunida esta noche la comisión de Presupuestos, con asistencia del señor Oms, acordó aceptar 18 enmiendas al proyecto de alcoholes. Artes de terminar la sesión de hoy viernes, la comisión presentará nuevo diotamen. Rebelión Telegrafían de Nueva York que en Dunnoille (Estado del Colorado) ha ocurrido una colisión entre 150 mineros y 200 agentes de la autoridad, resultando cinco mineros muertos y 15 presos. Los mineros se han fortificado en una colina, y se ha declarado el estado de guerra. Tormentas Comunican de Badajoz que las fuertes tormentas que descargaron sobre varios pueblos causaron desastres grandísimos, sobre todo en Castuera, donde el granizo destruyó las cosechas, las huertas y el arbolado. Doble desgracia Comunican de Campillo que al atravesar el río un padre y dos hijos, montados en una mula, se cayó ésta, ahogándose los hijos. El padre trató de salvarlos arrojándose tras ellos; pero tuvo que ser salvado á su vez por otro individuo que logró sujetarle de la chaqueta. Incendio En Amberes un horroroso incendio ha destruido totalmente los depósitos de madera del Arsenal. Motín por cédulas De Zaragoza dicen que en Villanueva de Huerva se reprodujo el motín contra el agente encargado del cobro de las cédulas. Los amotinados amenazaron de muerte al recaudador, impidiéndole que realizase los embargos. El agente, á pesar de hallarse protegido por la benemérita, no ha podido salir del Ayuntamiento, donde está recluido. De Marruecos De Tánger dicen que es inexacto que haya desembarcado un destacamento yanqui. Las tropas imperiales han recibido orden del Sultán de marchar. Esta es una de las condiciones impuestas por Raisul, para libertar á Perdicaris. El Gobernador francés ha propuesto al Sultán adoptar algunas medidas de seguridad en Tánger. Más de la guerra En San Petersburgo se ha recibido un despacho que se cree verídico, en el que se dice que en los ataques que los japoneses vienen realizando desde el día 2, por mar y tierra contra Port-Arthur, los asaltantes han sido rechazados perdiendo 3.500 hombres y cuatro torpederos que les fueron echados á pique. De T. kio comunican que el almirante Togo envió en la noche del martes 3 torpederos á reconocer las inmediaciones de Port-Arthur. La plaza rompió el fuego contra los torpederos, sin averiar á ninguno y resultando 2 soldados muertos. RICARDO

**Paraguitería de R. Urdiales**

Gran surtido en sombrillas, quitasoles y bastones á precios muy baratos. San Francisco, 29 (Frente) á la iglesia

**ACADEMIA PREPARATORIA** de Ingenieros, Carreras militares y pilotos. Dirigida por don Roberto López Barril, oficial de la Armada, don Luis Ibarrola Polanco, oficial de artillería é ingeniero, y don Casimiro Solano Polanco, doctor en Derecho y licenciado en Filosofía y Letras. Clases de repaso para los exámenes de septiembre. Sala de estudio en la Academia. Se admiten internos. Calle de Burgos, número 1, 1.

**Cantabria** Revista quincenal de Agricultura, Ganadería, Industrias Artes y Letras montañesas. Se ha puesto á la venta el primer número de junio en la Administración de EL CANTÁBRICO y en la Librería General, calle de Amós de Escalante. Comprado el siguiente sumario: Homenaje á Pereda.—A nuestros lectores.—La educación agrícola de la mujer, por doña Rosario de Acuña.—Una estirpe de artistas, por W.—Al mundo, por B. Rodríguez Parets.—La enfermedad de las patatas, por Columela.—Antología montañesa: A la catedral de Burgos, por don Manuel Assas.—Anuncios agrícolas y generales. Esta revista, que interesa á los agricultores, ganaderos, hombres de negocios y en general á cuantas personas procuran por el progreso de nuestra provincia, se suscribe en la Administración, Compañía, 3, imprenta. Precio, 6 pesetas anuales.

**Cura primaveral de la sangre** Ferro-quina BISLERI. El que suscribe, catetdrático de esta Facultad de Medicina y Académico de la Real de Medicina y Cirugía, etc. Certifica que el Ferro-quina Bisleri es un excelente tónico reconstituyente. MILAN te, compuesto de quinina y hierro, agenas ambos que en una experiencia secular ha consagrado como medicamento de primera fuerza. En la debilidad general y en el empobrecimiento de la sangre, ya por exceso de trabajo, ya por convalecencia, ya por enfermedades que desgastan, el Ferro-quina Bisleri me ha producido resultados pronto y eficaces; grato además al paladar, constituye un vino de condiciones inmejorables. Barcelona á 12 febrero 1904. Andrés Martínez Vargás. Devuélvanse en todas las buenas farmacias y droguerías. Representante: Alfred Roldano, Bajada S. Miguel, 1, Barcelona.

Preparados oficiales de la farmacia de M. Díez Solórzano BLANCA, 40. Jarabe de yema de abeto. Bálsamo de Tolú. Brea. Usanse en todas las enfermedades de las vías respiratorias y contra toda clase de tos, incluso la tos ferina.

**Gabinete fotográfico de Los Italianos** BECEDO, 11, SANTANDER. Casa especial en ampliaciones, grupos y retratos de todas clases. Artísticas ampliaciones desde 20 pesetas con cuadro. Especialidad en platinos.

**LA GRAN BRETANA** Grandes almacenes de camés, muebles y alfarería de VIUDA E HIJOS DE MANUEL MATA. Compañía, 22. Teléfono 322. Especialidad en jugos de alcohol, comedores, salas, gabinetes, despachos etc. Gran surtido en alfarería y cerámicas de variedad de modelos. Ventas al contado y á plazos, sin fiador.

**Antigua "Villa de Suances"** Gran restaurant económico Comedores reservados. La cocina á cargo de un acreditado jefe. Frente á la Plaza de Atarazanas. Hay cubiertos desde 2 pesetas. Exámenes extraordinarios El Colegio de Segunda Enseñanza y Academia Pericial Mercantil, situado en Santa Clara, 7, 3.º, tiene establecidas clases especiales de las asignaturas que comprenden los estudios del Bachillerato y carrera de Comercio, para todos aquellos alumnos que oficialmente ó libres que tengan necesidad de sufrir examen en el próximo septiembre. Estudiado vigilado en la misma Academia. Número de maestros de profesores, titulados.

**Banco vitalicio de España** COMPAÑÍA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Domicilio: Ancha, 64-Barcelona. GARANTÍAS Capital social..... Pesetas 15.000.000 Reservas..... 17.638.509'61. Está sólida y acreditada Compañía se dedica desde hace 20 años á los seguros vida en todas sus combinaciones. Para más informes, primas, etc., dirigirse al delegado don José Rodríguez López Velasco, 1 (junto al Banco de España), Santander.

**Grandes novedades tarjetas postales** Santander al fotobromo, únicas en su clase. De venta: estanco Naos; estanco Muelle, número 7; estanco calle Daoiz y Velarde y en la Librería General, Correo, 10. Se ceden habitaciones para caballero en casa particular y sitio céntrico. Informarán en esta Administración. Tipografía de «El Cantábrico» SANTANDER

**Paraguitería de R. Urdiales** Gran surtido en sombrillas, quitasoles y bastones á precios muy baratos. San Francisco, 29 (Frente) á la iglesia

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCIÓN (monthly, quarterly, annual), ANUNCIOS (various rates), ESQUELAS DE DEFUNCIÓN (funeral notices), and PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN (subscription points).

Número suelto, 5 céntimos.—Números atrasados: del año, 25 céntimos, y de años anteriores, 1 peseta. Pago adelantado.—Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por timbre

SERVICIOS PUBLICOS

CORREOS
De Madrid.—Llega a la Administración a las 11'40 de la mañana Sale de la Administración a las 4'45 tarde.

Idem de valores declarados y objetos asegurados: 9 a 12, 12'25 a 1, y de 3'30 a 5 tarde

FERROCARRIL A BILBAO
Salidas de Santander, (Fielato).—Para Bilbao, a las 7'40, 12'30 (correo), y 17'00.

Salidas de Cabezón: 4 las 7'15, 14'50, (correo), 11'55 y 18'30, para llegar a Santander a las 9'05, 13'35, 16'30 (correo), y 20'15.

TRANVIA URBANO
Salidas de Peñacastillo.—A las 6'30, 8'45, 9'30, 10'45, 11 y 11'45 mañana.

SITUACION DE LOS DUQUES DE ESTA MATRIZ
Compañía Santanderina
Peña Angustina.—En Stockton.

GOTA LIGOR DEL DR. LAVILLE REUMATISMOS. OLIN Y COMAR - PARIS EN TODAS LAS FARMACIAS.

VIAJES RÁPIDOS A MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES (SIN ESCALA EN EL BRASIL)

The Royal Mail Steam Packet Company (Mala Real Inglesa) T A M A R

Agencia Internacional de Anuncios Haasensteyn y Vogler Calle Fernando VII, 2.—BARCELONA

VACUNA RECIENTE Tubos con vacuínos para dos ó tres inoculaciones, pesetas 1'50

FOREIGN PRESS OFFICE Corporación científica, literaria y artística

PURGACIONES recientes ó crónicas estrecheces, úlceras ó chancros venéreos y sífilíticos

Compagnie Générale Transatlantique VAPORES CORREOS FRANCESES VIAJES RAPIDOS DIRECTOS Habana y Veracruz

Agencia Universal ANUNCIOS para todos los periódicos de España, Europa y Américas ROLDÓS Y COMP. A BARCELONA

HERNIAS (quebraduras) Deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, desviaciones de la columna vertebral y matriz

El Día Sociedad Anónima de Seguros GARTAGENA Seguros contra incendios.—Seguros marítimos.—Seguros de valores

Agentes para chocolate Importante y conocida fábrica de chocolate de Suiza

Casa de campo Se vende ó arrienda con mobiliario ó sin él, 4 25 metros de la Alameda Segunda, Perines, 5

EL BRASIL Para queso manchego, El Brasil. Para jamones, El Brasil.

Potencia al hombre Fecundidad á la mujer Sin medicamentos, pronto y gratuitamente, aprovechando las fuerzas orgánicas naturales

Hotel en venta ó alquiler Con agua, gas, cochera huerta y jardín, en San Fernando, 30 (Alameda Segunda). Informarán en esta Administración.

Un viaje al Transvaal durante la guerra por el doctor don VICENTE VERA

LAMPARA "BOLIVER" Arco en vaso cerrado para corriente continua Último adelanto de la industria eléctrica

SANDALO PIZÁ MIL PESETAS PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sociedad Española de Droguería General (ANTES PÉREZ DEL MOLINO Y COMPAÑIA) PLAZA DE LAS ESCUELAS.—Sucursal: WAD RAS, 1 y 3, AL LADO DE SINGER

Se traspasa un establecimiento de bebidas y comidas de inmejorables condiciones, en el centro de la población, por no poderlo atender su dueño.

Sarret nueva. Se vende. Informarán Astillero Cordon Bleu.

Retrato de Alfonso XIII Advertencia á los señores suscriptores Ofrecemos á nuestros suscriptores un precioso cuadro de Alfonso XIII

Se arrienda un almacén en la calle de Rupalcio, número 15. Informarán Ruasal, 12, 4.

Se vende por ausencia de los dueños, armario de luna, media sillería, cama y todo ajuar de casa. Calzadas Altas, 75, segundo derecha.

Se vende papel viejo á 5 pesetas arroba, en la Administración de este periódico.

IMPRESA DE EL CANTABRICO En este Establecimiento tipográfico se hace toda clase de trabajos, como prospectos, facturas, cartelas, folletos, periódicos, etc., con los tipos y maquinaria necesarios.